



INTRODUCCIÓN

El presente número del *Boletín* contiene un conjunto de colaboraciones a través de las cuáles, se realiza un balance histórico general de la agricultura en América Latina durante los siglos XIX y XX, tomando en consideración especialmente los estudios regionales de largo alcance. Cada uno de los ensayos incluidos expone de manera sucinta, el tipo de fuente y archivos consultados a fin de mostrarnos las características de los enfoques metodológicos asumidos. La mayor parte de los estudios han abordado el problema de la relación de la agricultura con los mercados locales y regionales, con la emergencia del sector exportador y con la creación de los Estados nacionales, aspecto que no podría estudiarse de manera aislada del mercado de y su relación con ciertas industrias. Asimismo se hace mención de los proyectos de desarrollo económico que se han discutido desde el siglo XVIII, los cuales están estrechamente vinculados con la agricultura, en especial en lo que se refiere a la tenencia de la tierra y al uso de los recursos naturales.

Iniciamos el *Boletín* con el artículo de José Bengoa, en que aborda las transformaciones que han tenido, en las últimas décadas, los principales temas referentes al estudio de la agricultura y el medio rural en América Latina, como resultado tanto de los cambios que se han presentado en el sector, como de los nuevos enfoques de la investigación. El autor realiza una revisión crítica de la evolución que ha tenido el estudio del sector agrícola, explica las causas del agotamiento de ciertos trabajos, las relaciones que ocasionaron algunos de ellos y la forma en que los cambios que se presentaron en el sector condujeron al análisis de nuevas fuentes y a la lectura renovada de los “documentos clásicos”, misma que generó nuevas propuestas de estudio.

María Inés Moraes ofrece un panorama general de la situación de la agricultura en Uruguay y su papel en el conjunto de la economía, desde la colonia

hasta nuestros días. La autora presenta las explicaciones y propuestas que se han dado a los principales problemas del sector, desde diferentes enfoques teóricos; comenta los textos fundamentales sobre el tema y expone las principales fuentes para su estudio en el periodo que abarca el último cuarto del siglo XIX y la presente centuria.

Para el caso de México, presentamos dos artículos: el primero se refiere al periodo colonial y el segundo a los siglos XIX y XX. Jorge Silva plantea las diversas posibilidades de análisis que ofrece la fuente fiscal eclesiástica para el estudio del sector agrícola durante la colonia; expone el tipo de información cualitativa y cuantitativa que proporciona la fuente decimal, las principales críticas que se han hecho a la utilización de los datos seriados sobre unidades agropecuarias y partidos decimales, la forma en que pueden salvarse los problemas derivados de la realización de series de largo plazo referentes a la producción y los precios, así como las principales objeciones relativas al uso de las series publicadas. Por su parte, Alejandro Tortolero plantea la problemática que se deriva del estudio del fenómeno de la innovación y del uso del agua en la agricultura a fines del siglo XIX y principios del XX. El autor menciona los archivos y documentos que permiten conocer diversos aspectos relacionados con la agricultura, trata con más detenimiento las fuentes utilizadas para estudiar los mercados relacionados con dicho sector y expone las posibilidades que ofrece el archivo judicial del Distrito Federal para conocer la situación de los trabajadores rurales.

Sobre la agricultura en el Brasil, presentamos tres ensayos. El de María Yedda Linhares, en que hace una revisión de los estudios clásicos acerca de las plantaciones y la agricultura de exportación en Río de Janeiro, desde el siglo XVIII hasta el XX. La autora analiza las hipótesis de investigación que han tenido mayor influencia en la historiografía brasileña relativa a la agricultura y presenta los estudios recientes que las han cuestionado; destaca las aportaciones de diferentes escuelas historiográficas y llama la atención acerca de la riqueza de los archivos estatales y municipales en los que se han basado los estudios más recientes sobre el tema. El trabajo de Sonia Regina de Mendoça se refiere a la política promovida durante la primera república de Brasil (1889-1930) para impulsar el sector agrícola exportador, del que surgió la Sociedad Nacional Agraria que daría origen al Ministerio de Agricultura. Critica el enfoque exportador del programa estatal, debido a la poca atención que otorgó al mercado interno durante la mayor parte del siglo XX, así como el carácter parcial de los trabajos que han abordado el problema. Por último, el trabajo de Wenceslau Gonçalves Neto, Eloy Alves Filho y María Regina Nabuco realiza una revisión amplia y general de los archivos a los que se puede recurrir en el estado de Minas Gerais para abordar el tema de la agricultura. Los autores presentan el contenido de los principales archivos donde se localizan series cuantitativas de precios, producción, mercados, etc., e información cualitativa derivada de pro-

puestas y programas, así como otros documentos para mejorar el sector, material que a pesar de su riqueza ha sido poco consultado.

La sección miscelánea contiene un artículo de Juan Carlos Grosso (†), en el que expone las transformaciones que presentó la administración fiscal en México durante la guerra de Independencia y los gobiernos federales y centralistas en la primera mitad del siglo XIX, luego de lo cual hace una revisión más detallada de los cambios y reformas que se dieron en el estado de Puebla en el mismo periodo, y de sus implicaciones. Grosso analiza el contenido y las posibilidades que ofrecen los diferentes registros alcabalatorios, así como los problemas que presenta su estudio, con el objeto de mostrar su utilidad en el análisis de las economías regionales, los precios y la fiscalidad. Por último, incluimos una sección de bibliografía y hemerografía recientes, así como algunas fichas del directorio de investigadores latinoamericanos.